

CRÓNICA DE BADAJOZ.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

Se publica en los dias 3, 8, 13, 18, 23 y 28 de cada mes.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En toda España, 6 rs. al mes.—En Portugal, 18 rs. trimestre. Anuncios, 1 real por línea para los no suscritores. Los que lo sean tendrán derecho á que se les inserte una vez al mes un anuncio que no pase de 10 líneas. Si excediere de este número, pagarán medio real por cada una de las que resulten de exceso.—Comunicados, á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la administración del periódico, calle de... n.º 3. Los señores de fuera de la capital que deseen suscribirse, se dirijan al administrador de LA CRÓNICA, acompañando en libranzas ó franqueo el importe de un trimestre.

Crónica de Badajoz.

Los datos que en otro lugar de este mismo número verán nuestros lectores, respecto á las cajas de ahorros que existen en Suiza, se prestan á tristes consideraciones.

Suiza es un país de los que se llaman pobres.

No cuenta con los elementos de riqueza que tanto abundan en el nuestro.

Su suelo no es ni aun aproximadamente tan fértil como el de esta provincia.

En una palabra, Suiza no tiene que agradecer á la providencia tanto como nosotros.

Y sin embargo, allí existen 230 cajas de ahorros.

Es decir, por término medio, una por cada 10000 habitantes.

Formando un cálculo, de cada dos familias hay una que tiene 1200 rs. ahorrados.

En cambio en nuestra provincia que encierra tantos elementos de prosperidad;

Que tiene excelentes terrenos;

Que abunda en ricos pastos;

Que es una de las mas importantes en punto á ganadería;

Y en fin, que es considerada como mucho mas rica que los estados de la confederacion helvética, no existía una sola caja de ahorros.

¡Mentira parece!

Así no es extraño que en las épocas calamitosas, no ya los trabajadores y artesanos que dependen de un jornal, sino muchos labradores, sufran mil apuros.

Y gracias si no sienten los rigores del hambre.

Nada de esto sucedería si existiesen aquí aquellas cajas, cuya constitucion es muy facil, y si comprendiendo las clases pobres los inmensos beneficios que reportan, se decidieran á llevar á ellas el fruto de sus economías.

Es posible la realizacion de estas? Indudablemente.

Los labradores en pequeña escala, pueden despues de la recoleccion, separar una cantidad, siquiera no sea considerable y darla el destino indicado.

Y eso que pueden hacerlo los agricultores á que aludimos, aunque mas difícil, es factible lo ejecuten tambien los artesanos y proletarios.

Para todos suele haber ciertas épocas bonancibles

En ellas, si tienen fuerza de voluntad, pueden ahorrar algo.

Nosotros sabemos de muchos que lo han conseguido.

¿Pero qué es lo que comunmente ha sucedido luego?

Que como dejaron los ahorros en su poder y no les dieron ninguna aplicacion útil, concluyeron por gastarlos sin fruto alguno.

Si á las sumas que se consumen en las tabernas ó sirven para fomentar otros vicios, se les diera un destino diferente, ¿no sería mucho mas halagüeña la suerte de numerosas familias?

¿No ganaría mucho la causa de la moralidad?

¿No arrojaría cifras menores la estadística criminal?

¿No sería mas raro el que se alterase la paz del hogar?

De seguro que nadie nos contestará en un sentido negativo.

Porque la verdad no puede ser impugnada.

Nosotros, decididos á predicar siempre y en todos los tonos su lenguaje, hemos creído de nuestro deber hacerlo acerca de este asunto, aunque muy ligeramente.

Otra vez lo haremos con mas estension.

En cuestiones de tal interés, la prensa debe insistir uno y otro dia. hasta que sus palabras encuentren eco.

AGUAS MINERO-MEDICINALES DE PUERTOLLANO.

Las aguas ácido-alcalino-ferruginosas de Puertollano no han menester, como otras, pomposos anuncios y estudiados artículos para dar á conocer sus propiedades medicinales; porque desde tiempo inmemorial están debidamente comprobadas, gozando en la actualidad de una fama tan justa como merecida, razon por la cual no me propongo, al trazar este artículo, ocuparme de ellas, tanto mas cuanto que en la Monografía (1) publicada en Junio último consigno con la debida tención posible el resultado de mis observaciones, presentando al paso cuantos datos y noticias pueden buscar mis compañeros y el público, quienes nada perderán en consultarla en aquellos casos que suelen presentarse con

(1) La Monografía que cito en este artículo se vende en Madrid á 8 rs. en la librería de D. Miguel Guijarro, calle de Preciados, n.º 5; y desde Puertollano la remito á provincias al que la pida, incluyéndome diez y nueve sellos de franqueo.

frecuencia. Mi objeto, pues, se reduce á dar una idea á este y aquellos de tan importantes aguas, para que sirva como de guía á los que necesiten acudir en busca de ellas y no tengan á mano dicha Monografía.

La villa de Puertollano que consta de 821 vecinos, está situada en la provincia de Ciudad-Real, á las 0° 10' de longitud occidental, contados desde el meridiano de Madrid, de donde dista 309 kilómetros, y á 38° 40' de latitud setentrional. Pertenece al Campo de Calatrava, distando unos 26 kilómetros al O. del sitio en que estuvo este célebre convento; 39 S. de Ciudad-Real, capital de la provincia, y 7 E. S. E. de Almodóvar del Campo, cabeza de partido.

Se halla colocada en terreno llano, pasando, para llegar á ella, por un verdadero puerto, ó sea al este, formando por dos cerros, uno á cada lado, conocidos por los nombres de San Sebastián y Santa Ana, los cuales, así como las sierras inmediatas, son prolongaciones de Sierra-Morena. Su posicion es á la falda del cerro de San Agustín, formando la poblacion un verdadero plano inclinado, en cuya parte mas alta y paralela á la misma se halla la estacion del ferro-carril de Ciudad-Real á Badajoz, con todas sus dependencias, y colocada la más baja hacia el E. y el S. en cuya última direccion está el barrio llamado del Duque. Las calles, generalmente hablando, son llanas, anchas y limpias, y las casas por lo regular, de dos pisos, aunque solo habitable, en las más, el bajo, son bastante buenas y aseadas, teniendo la mayor parte de ellas, emparados en los patios y en muchas hermosas macetas con variadas flores; siendo lo que mas llama la atencion la blancura de las fachadas, debido al continuo jabiego con la excelente cal y tierra blanca en que abunda el país.

La plantacion de muchos árboles debidamente distribuidos, aunque poco cuidados, por desgracia, formando anchas y espaciosas calles, presenta un agradable punto de vista al observador, que desde la fuente y el edificio de baños, situados al E. de la villa mira en lontananza, y á su frente, la hermita de Nuestra Señora de Gracia, á la derecha una serie de colinas que terminan en la meseta del antiguo telégrafo; á la izquierda los opuestos cerros y parte de la poblacion, cubiertas ambas laderas de olivos y viñedos, descolgando á su espalda la estensa cadena de montañas en cuyo opuesto vértice principia el valle feracísimo de Alcuézar.

Los artículos de primera necesidad para la vida son en Puertollano de buena calidad. Los nutritivos y abundantes pastos de que disfrutaban los animales contribuyen á que sus carnes y leche sean de las mas esquisitas; el pan es regular, y el vino y aceite de la mejor calidad; y no faltan durante la temporada; los pichones, pollos, gallinas etc; no escaseando las perdices, liebres y conejos, aunque no en la abundancia que pudiera haber, á causa de las quemas de los montes inmediatos y de no cumplirse exactamente los bandos relativos á esta objeto. Las

aguas potables son muy buenas y abundantes, y además de la del Pilar hay muchos pozos que la tienen eseciente. Se ve, pues, por lo dicho, que no falta en Puertollano, ni un solo artículo de los mas precisos para la vida, por más que algunos se empeñen en afirmar lo contrario.

Al E. de la villa, en una hermosa llanura, llamada antiguamente, Prado, ó prado de San Gregorio, á la falda del cerro de Santa Ana, se halla la fuente mineral, al S. de la cual están los dos caños que sirven para el pueblo y en la parte opuesta el destinado para los enfermos, abierto solo en las horas á que se prescribe el remedio: siendo el caudal del agua doce litros por minuto, y notándose en la arqueta un ruido parecido al del agua en estado de ebullicion, y que es efecto del desprendimiento del gas ácido carbónico, siendo aquel más marcado durante los meses de Julio y Agosto, cuando el termómetro de Reaumur señala de 26 á 30°, y sobre todo cuando coincide con esta temperatura, el viento de O. El olor de las aguas es ácido-ferruginoso y el sabor agrio estíptico; despues de bebidas, dejan en la camara posterior de la boca un gusto parecido al de la tinta; y pocas son los enfermos que no experimentan un eructo ácido. Sometidas á la accion del calor, hierven con facilidad, disuelven el jabon sin formar grumos, cuecen bien las legumbres, y son muy buenas para la vegetacion. Su temperatura es de 13° R. (15°, 25 C.) en todas las épocas y estaciones del año, y su densidad del 0,24, comparado con el de un volumen igual al del agua destilada.

Cada litro de agua mineral de Puertollano, á la temperatura de 13° R. y la presión barométrica de 350 milímetros, contiene las sustancias que á continuación se expresan.

CLASES.	
Acido carbónico,	1643 gramos, ó sea 8,027 metros.
Aire atmosférico,	0,272 gramos, ó sea 2,112 metros.
SUSTANCIAS FIJAS.	
Bicarbonato férrico.	0,05096
Calcico.	0,05199
Magnésico.	0,04842
Sódico.	0,19019
Cloruro sódico.	0,05501
Silice.	0,02443
	0,42403

Son estas aguas, eficacísimas en todos aquellos estados morbosos ocasionados ó tenidos por debilidad, empobrecimiento de la sangre ó desorden del sistema nervioso. Así que las neurósas ceden con facilidad á su accion, y muy especialmente las del aparato digestivo, como los vomitos y colicos nerviosos, la gastralgia y la enteralgia, la dispepsia, la pirosis y la hipochondria; entre las de movimiento, se recomienda para el correa y la epilepsia, y no lo está menos para las de las sensaciones, como el histerismo y las neuralgias. Se hallan indicadas tambien

en las inflamaciones crónicas de las mucosas; como las gastritis y gastroenteritis, vaginitis etc., siempre que no estén ya acompañadas de lesión orgánica; en los tubérculos subcutáneos ó escrófulas; en los infartos crónicos de los órganos parenquimatosos, particularmente del hígado y del bazo, y en las asticias y anasarcas incipientes, idiopáticas, y en las consecutivas á dichos infartos. Se tratan ventajosamente con estas aguas las clorosis, amenorreas y dismenorreas, así como las leucorreas, ya esenciales, ya sintomáticas de la irritación crónica de la mucosa genital, y la esterilidad, dependiente de la debilidad de la matriz, para curar las cuales son eficacísimas. Las heridas pasivas dependientes del estancamiento de la sangre, de la contractilidad de los tegidos y sucesivas á largos padecimientos, ceden ventajosamente con el uso de estas aguas; así como la anemia, la amenia, las peluciones nocturnas involuntarias, los vermes intestinales y las dermatosis ó enfermedades de la piel. Finalmente, ocasionan excelentes resultados en los dolores nefríticos, favorecen la espulsion de arenillas, y neutralizan y disuelven los cálculos formados del fosfato de cal.

Están contraindicadas estas aguas de Puertollano en los sujetos robustos, plétóricos, de temperamento sanguíneo, y predisuestos á las congestiones sanguíneas; sin que sea necesario explicar el por qué, pues lo comprende bien fácilmente el ménos versado en la materia, solo con recordar que estas aguas son muy tónicas y reconstituyentes.

No me esforzaré tampoco en demostrar el incalculable perjuicio que reporta el uso de dicho medicamento á los enfermos aquejados de lesiones orgánicas, como el cáncer, la hipertrofia del corazón, la tisis tuberculosa, y otras muchas enfermedades que pudiera citar, pues en vez de contener su marcha, la precipitan de un modo lastimoso, habiendo tenido el desconsuelo de ver morir á algunos enfermos á los pocos días de su llegada; y esto sin haberles permitido ni probar las aguas: desconsuelo indecible por verlos desgraciarse, despues de un viaje inútil y costoso, separados de su familia y amigos, en una casa estraña, en la que, por muchos que sean los cuidados, nunca puede aproximarse, ni remotamente, á los que tienen en la suya rodeados de sus parientes y amigos. Bueno es también advertir que en todas las enfermedades crónicas podemos apreciar dos épocas ó períodos; uno en el que aparecen adormecidas y estacionarias, y otro en que recobran su actividad; el profesor de cabecera debe aconsejar las aguas en el primer caso con preferencia al segundo, no debiendo olvidar que es tanto mas útil el remedio mineral, cuanto mas en calma esté la enfermedad, y mas tiempo haya pasado desde la última exacerbación.

La temporada de tomar estas aguas empieza el 15 de Junio, y concluye el 15 de Setiembre; y aun cuando en el período de estos tres meses es cuando ocasiona el remedio mineral los mejores resultados, preciso es confesar que no todos los enfermos deben acudir indistintamente á Puertollano en dicha época, y necesitan elegir de ella uno ú otro período, segun las circunstancias. Así que los sujetos irritables, y que sienten mucho los efectos del calor, acudirán á tomar estas aguas desde mediados de Junio á principios de Julio, y desde últimos de Agosto á mediados de Setiembre; pues aun cuando en este tiempo no están cargadas de ácido carbónico como en los meses de Julio y Agosto, esta menor fuerza, por decirlo así, de las aguas, es hasta cierto punto ventajosa para dichos enfermos.

El viaje desde Madrid se hace en ferro-carril hasta el mismo Puertollano, saliendo del primer punto en el tren correo á las 8 de la noche, y llegando al segundo á las 6 y 11 minutos de la tarde con la correspondencia pública, costando en 1.ª clase 132 rs. y 75 cénts.; y en 2.ª 102 con 75, y en 3.ª 63 rs.

Los enfermos pagan 1 real por cada baño general; 4 en pila particular; 6 si se gradua la temperatura del agua, y 2 por cada chorro.

Las aguas embotelladas se espentan en Madrid en el depósito general que tiene establecido D. José Moreno en la calle Mayor, número 93, botica de la Reina Madre, y en la D. Francisco Arri, calle de Jacometrezo, núm. 36.

CARLOS MESTRE Y MARZAL.

Dice un colega que el cónsul de España en Malta indica á nuestro gobierno la idea de reclutar entre los habitantes de aquella isla roturadores para los terrenos incultos que tanto abundan en España. Segun sus informes y observaciones, las autoridades de Malta favorecerían esta empresa, por ser la población de la isla mas numerosa de lo que permiten sus recursos, y las condiciones de carácter de los malteses no pueden estar mas en armonia con las de los españoles.

Segun nuestro colega *La Democracia pacífica*, hubo hace algunos dias en Elvas un gran alboroto por haber detenido una patrulla á un hombre que tuvo con otros cierta cuestión.

Las cosas llegaron al extremo de que interviniere en el asunto el Escentísimo Sr. Gobernador militar de la plaza, que puso alguna tropa sobre las armas.

Leemos en el *Tio Clarin*.

«La Inglaterra ha puesto cara de vinagre á la noticia de la venta de la America rusa á los Estados Unidos.

Y no le falta razon; pero ¿á que no se atreve á decir esta boca es mía?

Tienen muchísimos ultrages que beberse las naciones poderosas que han consentido á la Rusia el destrozo de la desamparada y heroica nacion polaca.

La colonia inglesa en America vivirá de aquí en adelante bajo la presión del Norte y Sud de la gran república eterna rival de Inglaterra.»

El gran ducado de Luxemburgo, de que tanto se habla hoy, está destinado por lo visto á cambiar de dueño con frecuencia.

La primera venta de él se verificó en 1.444 á Felipe el Bueno, duque de Borgoña.

Mas tarde perteneció á España. Luis XIV se apoderó despues de varios distritos.

La guerra de sucesion de España, fué causa de que el resto del territorio pasase á la casa de Austria.

La Francia le ocupó constantemente desde 1.793.

El congreso de Viena lo devolvió á Alemania como estado confederado, agregándolo á los Países Bajos.

Hoy pertenece como propiedad particular al rey que preside los destinos de ese país.

No hay datos que puedan probar la civilización y la felicidad de un país, con tanta exactitud, como los referentes á instruccion pública y á los ahorros. Bastará, por lo tanto, citar la situacion de Suiza respecto á este último punto, para que se comprenda con cuanta razon envidian muchos países aquella pequeña república.

En Suiza á fines de 1862, habia 230 cajas de ahorros, ó sea por término medio una para cada 10.000 habitantes: el número de los imponentes llegaba en aquella época á 353.855, ó sea próximamente uno por cada ocho habitantes. La suma que cada uno de los imponentes poseia era por término medio 372 fran-

cos, y la cantidad que representaban todos los depósitos alcanzaba á 130 millones de francos. Es muy probable que estas cifras sean inferiores á las de hoy, puesto que en 1854 la suma total de los ahorros no pasaba de 60 millones de francos, y en ocho años se dobló, como acabamos de decir.

¡Y á estos países se los llama pobres! ¿Qué suelo habrá en el mundo que con su fertilidad y con su riqueza valga lo que esas montañas helvéticas, donde de cada dos familias hay una que tiene más de 1.200 rs. ahorrados?

Nuestra Diputacion provincial debe reunirse el día 24 del actual para ocuparse de la cuestion de presupuestos.

Si lo hace, es de creer que incluirá en ella la cantidad necesaria para la construccion de alguno de los caminos que están estudiados.

¿Nos engañaremos?

¿Sucederá ahora lo que otras veces? El tiempo lo dirá.

El día 25 llegarán los reyes de Portugal, á la estacion de esta capital.

En ella se les servirá una suntuosa comida, y despues continuarán su marcha á Madrid.

Con motivo de la venida de los reyes de Portugal, vendrán á esta población el señor Ministro de Fomento, y el Director de instruccion pública, señor Catalina.

Se dice á última hora que se ha suspendido el viage de SS. MM. F.F.

Variedades.

LOS TRES ENCUENTROS, Ó LA CARIDAD RECOMPENSADA.

(Traduccion del francés.)

(CONCLUSION.)

—Imbécil, le dijo á Tonik con cólera, deberiais avergonzaros del estado en que os encontrais por vuestra locura. Habeis creído sin duda que una vez despojado de todo os seria permitido tomar la mitad de mi dinero, de mi caballo y de mi capa; pero no lo esperéis, no. Quiero que la leccion os aproveche y que tocando los inconvenientes de la prodigalidad, llegéis á ser mas económico en lo sucesivo.

—Es en efecto una buena leccion, hermano mio, contestó dulcemente Tonik, y no me niego á recibirla. No he pensado un momento en tomar parte de vuestro dinero, de vuestro caballo y de vuestra capa: seguid vuestro camino sin inquietaros por mi, y que la reina de los ángeles os guie.

Emilio partió sin replicar, poniendo su caballo al trote, mientras que su joven hermano continuaba á pié mirándole desde lejos y sin hacerle reproches con el corazón.

Así llegaron á la entrada de un estrecho camino cortado por dos montañas que se perdian en las nubes. Llamábasele el *Camino maldito* porque un ogro habitaba en las alturas y acechaba desde allí á los viajeros, como un cazador acecha un conejo. Era un gigante ciego y sin piés, pero que tenia tan fino el oído que sentia al gusano fabricar su agujero en la tierra. Servíanle de criados dos águilas que habia hecho prisioneras (pues era un gran mágico) y las lanzaba para traerle la presa que sentia venir.

Las gentes del país, que no ignoraban esto, atravesaban aquel camino, con los zapatos en la mano y no osaban respirar por temor de ser apercibidas por el ogro.

Emilio, que nada sabia, entró en aquel sitio acaballo y como era natural, el ruido que hacian las herraduras al chocar contra las piedras, despertó al gigante.

—Hola! mis lebreles ¿donde estais? El águila blanca y el águila roja se le acercaron corriendo.

—Id á buscar para mi cena á ese que pasa, exclamó el ogro.

Las dos águilas partieron cual si fueran dos balas que salen de un fusil; se metieron en el fondo del camino, cogieron á Emilio por su capa violeta y lo llevaron á la mansion del monstruo.

Tonik llegaba en aquel momento á la entrada del camino. Vió á su hermano arrebatado por las dos aves y corrió hacia él lanzando un grito, pero las águilas y Emilio desaparecieron bien pronto entre las nubes que habia en la parte alta de la montaña.

El joven se quedó un momento en el mismo sitio, fuera de sí, mirando al cielo y á la Peña, derecha como una muralla: despues se dejó caer de rodillas y juntando las manos exclamó:

—Señor todo poderoso que habeis creado el mundo, salvad á mi hermano Emilio.

—No incomodes á Dios para cosa tan pequeña, exclamaron tres vocécitas que se dejaron oír de pronto cerca de él.

Tonik se quedó asombrado. —¿Quien ha hablado y donde está? preguntó el joven.

—En el bolsillo de tu chupa, replicaron las tres voces.

Tonik metió una mano en el bolsillo y sacó la nuez, la bellota y la pequeña jaula de junco donde los tres insectos estaban encerrados.

—Sois vos los que quereis salvar á Emilio?—preguntó.

—Nosotros contestaron tres voces diferentes.

—Y como obrareis para conseguirlo?

—Abre nuestra prision y lo verás.

El joven hizo lo que le pedian: entonces la araña se aproximó á un árbol junto á el cual comenzó á fabricar una tela sólida y brillante, cual el acero; y después subió sobre la mosca, que la sostuvo en el espacio, mientras continuaba la tela, cuyos hilos estaban separados de manera que pudieran formar una escala que por grados se iba desenvolviendo. Tonik les seguia montado en aquella escala milagrosa, hasta que hubo alcanzado la parte mas alta de la montaña. Entonces la abispa se colocó delante de él y llegó en su compañía á la mansion de el gigante, que era una gruta abierta en un peñasco y tan alta como una iglesia. En medio de ella estaba sentado el ogro, que se balanceaba como un álamo, entonando una cancion nueva en que se ponderaban las delicias de ciertos succulentos platos.

A la vez que repetia su cancion, arreglaba pedazos de cerdo para asar con ellos á Emilio que estaba á sus piés con los brazos y las piernas atados sobre las espaldas, como un pollo preparado para ponerlo en el asador.

Las dos águilas se encontraban un poco mas lejos, cerca de la chimenea y la una estaba ocupada con una rueda que daba vueltas al asador, mientras que la otra arreglaba el fuego.

El ruido que hacia el gigante cantando, y el cuidado con que iba preparando los pedazos de tocino, le habian impedido apercibirse de la aproximacion de Tonik y de sus tres pequeños servidores; pero el águila roja vió al joven, se lanzó sobre él é iba á cogerle entre sus garras, cuando la abispa le atravesó los ojos con su aguijón de diamante.

El águila blanca corrió en auxilio de su compañera y se quedó tambien sin ojos: enseguida la abispa dió vueltas al alrededor del ogro que se habia erguido oyendo los gritos lanzados por sus dos domésticas. Las aves, y se puso á clavarle el aguijón sin tregua ni piedad.

El gigante lanzaba bramidos semejantes á los de un toro, en el mes de agosto y movia sus brazos cual si fueran las aspas de un molino de viento, pero en vano, pues no teniendo vista le era imposible atrapar á la abispa y ni aun le quedaba el recurso de la

fuga, porque según hemos dicho carecía también de piés. Rendido ya se dejó caer con el semblante contra el suelo, para escapar de aquel dardo de fuego, pero la araña se aproximó inmediatamente y tegió sobre él un hilo que le sujetó, dejándolo inmovil.

Llamó en su ayuda á las águilas; mas inútilmente. Estas á quienes el dolor las había tornado salvajes, sabiendo que el ogro estaba vencido, cesaron de temerle y queriendo vengarse de su esclavitud, corrieron batiendo las alas hácia su antiguo dueño y llenas de rabia se pusieron á despedazarle. A cada golpe que le daban con su pico se llevaban un pedazo de carne, y no se detubieron mas que cuando llegaron á la parte interior de su cuerpo. Entonces se acostaron sobre el esqueleto del ogro, y como la carne de mágico no puede ser digerida, reventaron ambas sin moverse de allí.

Entre tanto Tonik había desatado á su hermano, y después de haberle abrazado derramando lágrimas de alegría, lo había conducido fuera de la casa del ogro, al borde de la peña. La mosca con alas y la abispa se presentaron muy pronto, enganchadas á la pequeña jaula de junco que se había transformado en carroza. Invitaron á los dos hermanos á sentarse interin la araña se colocaba detrás como un lacayo de una gran casa, y después el carruage partió con la rapidez del viento.

Tonik y Emilio atravesaron sin trabajo de esta manera, los prados, las montañas y las poblaciones, (pues en el aire los caminos están siempre en buen estado) hasta que llegaron delante del castillo de su tío.

Allí la carroza tocó en tierra y rodó hácia el puente levadizo, donde los hermanos vieron sus dos caballos que les esperaban: en el arzon de el de Tonik estaban colgadas su bolsas y su capa; pero la bolsa era mucho mas grande y la capa estaba bordada de diamantes.

El joven asombrado quiso volverse hácia la carroza para preguntar lo que esto significaba, mas el carruage había desaparecido, y en lugar de la abispa, de la mosca alada y de la araña, había allí tres ángeles que irradiaban una luz clarísima.

Los dos hermanos asombrados cayeron de rodillas.

Entonces uno de los ángeles, el que era mas bello y estaba mejor vestido, se aproximó á Tonik y le dijo:

No tengas temor, buen corazón, pues la muger, el niño y el anciano que tú has socorrido, no eran otros que la Virgen María, su hijo Jesús y

San José. Ellos nos ¡han puesto á tu servicio para que pudieras hacer el viage sin peligro: ahora que está terminado, volvemos al paraíso. Acuérdate solamente de lo que ha sucedido y que esto sirva de ejemplo.

Después de estas palabras, los tres ángeles estendieron sus alas y se envolvieron en ellas, como tres golondrinas, repitiendo el *Hosannach* que se canta en las iglesias.

Gacetas.

Un suspiro.

Hubo un tiempo, en que tu amor fué mi dicha, mi consuelo: entonces creí que el cielo estaba en mi derredor.

Eran tus ojos mi gloria, tus lábios dulce manjar; mas, ¡ay! que de tanto amar solo queda la memoria!

En conjeturas me pierdo cuando se viene á mi mente de lo pasado el presente, de tanta dicha el recuerdo.

Con éstasis contemplando tus bellezas, no pensaba que el amor también se acaba, y me quedé suspirando.

Y una vez y dos y ciento al verte sola á mi lado, voy á hablarte enamorado y al hacerlo me arrepiento.

Y cuantas veces te miro siento en mi tal emoción que exhala mi corazón un tierno y dulce suspiro.

¡Qué ingenio!.—Leemos en nuestro colega *El Cascabel*.

«El otro día venia de Leganés un hombre con un borriquillo.

Al pasar por Carabanchel, encontró porción de comprar trigo muy barato y tomó dos sacos; pero había una dificultad: el burrillo no podía con los dos sacos de trigo.

Veán Vd. como salió del apuro el hombre. Cargó el burro con un saco, se echó el otro saco á la espalda y luego se montó en el burro.

Heliogábal.

Hablando de un almuerzo cierto día lo que almorzara Anton nos referia; una chuleta, un par de huevos fritos jamon en dulce, algunos pescaditos y cual presa de horrible pesadilla añadió se comiera su costilla.

¡Cuantos maridos se dieran con un canto por decirnos que hicieran otro tanto.

Epigramas.

Viendo que el fuego una casa magnífica destruíra,
un andaluz cierto día,
esclamó con mucha guasa:
¡Después de tantos dispendios
irse á quemar! ¡Voto va!
pues no dice allí, que está
asegurada de incendios!

El sátrapa D. Antonio
esclamaba el otro día;
—¡Es muy pesada, á fé mía,
la carga del matrimonio!
Y entonces, con mucha sal,
reposito la bella Inés:
—por eso tengo yo tres
que ayudan á mi Pascual.

V. M. M.

No es filfa.—Una de las cosas notables de la Exposición universal será una pomada asombrosa, inventada en América, y que destruirá radicalmente todas las drogas destinadas á restaurar los cráneos calvos. Una experiencia preparatoria ha dado pasmosos resultados. Se ha cogido un perro, se le ha cortado la cola, y después de frotarle ligeramente con la pomada allí donde comienza la cola, el perro ha salido corriendo con una cola mas hermosa que la que antes tenia. Y no es esto lo mas grande, sino que uno de los testigos de esta escena cogió la cola cortada, la untó de dicha pomada, y al instante salió de la cola otro perro enteramente igual al primitivo dueño de la cola.

Una comisión de sábios calvos, marcharán en breve á París para hacerse de unos botecitos de esa pomada tan útil, para los que tienen la cabeza como la palma de la mano.

El Album de las familias.—Hemos recibido el núm. 52 de esta interesante revista semanal que se publica en Madrid bajo la dirección del Sr. Llofrú y Sagrera.

Contiene el citado número notables artículos y poesías de los SS. del Saz, García Ladavese, Coronel y Ortiz, Alfaro, Gomez (D. Valentin), Fernandez Matheu y otros. Cada número publica un grabado y en este dá á luz uno que representa á la Virgen de los desamparados.

Como hemos dicho otras veces, este semanario dedicado á los padres de familia y á la juventud estudiosa es recomendable por su tendencia moralizadora y por su importancia literaria. En provincias cuesta por trimestre 16 rs.—medio año 24, por un año 44, con cuyas cantidades se protege á *La Academia Tipo gráfica de Señoritas* dirigida por doña Javiera Morales.

Reclamo.

Niñas solteras, oid:
os habla un hombre de pró,
de treinta años no cumplidos
que busca colocacion:
No soy rico por mi casa;
pero gasto mal humor.

No trabajo; pero juego
que todo es ocupacion:
no sé amar á una muger
pero adoro á veintidos:
soy celoso como un turco
pero en cambio bebo rom:
me levanto á la una y media;
pero me acuesto á las dos.
Veis que mis leves defectos
tienen su compensacion.
Aqui, pues, teneis mi mano.
¡No me la arranqueis por Dios!
Cuantas la quieren? Dos... tres...
veinte... treinta... qué se yo.
¡Qué difícil es pescar
una buena proporcion!

Gil Blas.—Del último número de nuestro festivo colega tomamos lo siguiente:

SONETO FILOSÓFICO.

Cójer sin sospecharla, un hierro ardiendo
estrenar unas botas apretadas
reñir con un inglés á bofetadas
y andar uno ó dos años pretendiendo.

Hallarse frente á frente de un berrendo
sin sentir en la yerba sus pisadas;
tener cuatro carreras acabadas
y no poder vivir sino pidiendo.

Pasar entre beatos por hereje,
amar la libertad, y ser soldado;
y tener por rival quien le protege;

Disgustos son que al hombre dan enfado
mas ¿qué disgusto habrá que se asemeje
al disgusto de amar sin ser amado?.....

A una muger.

Tu no has nacido, no, para que el mundo
con su contacto vil manche tu frente;
tu cándida pureza, tu alma ardiente
naufagarán en su oleaje inmundo.

Dáale tu último adiós, grave, profundo,
y á orillas del arroyo trasparente
ven con migo á gozar el puro ambiente
que te brinda un placer siempre fecundo.

Cuando cubran el cielo las estrellas
y levante yo al cielo la mirada
tu imagen podré ver en todas ellas.

Nada será mas grato, nada, nada,
pero... debes traer unas botellas.
un salchichon de Vich y una empanada.

Procesiones.—La del jueves y viernes santo se llevaron á cabo con bastante lucimiento.

Y á propósito de procesiones; el comercio de esta capital y algunas otras personas han tenido una reunion con objeto de allegar fondos para que la del Huerto salga en el año próximo de una manera brillante. Al efecto se adquirirá un rico manto de terciopelo para la Virgen y en los pasos se van á hacer algunas reformas. Se construirán doce trages de seda, mitad blancos y mitad morados, y los que hoy existen se aumentarán hasta completar 200.

Parece que ya hay reunida con dicho objeto una regular cantidad y que se seguirán recaudando fondos.

El Angel del hogar.—Hemos recibido el

brando á la ciudad con el brillo de su lujo, se jactaba de imponer á sus jueces. La otra era una viuda anciana, tan tímida, que no se había atrevido ni á hacer una visita á los majistrados, y tan pobre que la pérdida del pleito dejaba sin dote á su hija y su vejez sin pan.

El voto de Mr. de la Faluere hubiera sido indudablemente en favor de la viuda si un juez tuviera derecho para dar voto. Había estudiado con gran atencion este negocio del cual le entregaron los papeles.

Al día siguiente del baile debía leer la informacion.

Pensando en el importante deber que tenia que desempeñar, estuvo á punto de renunciar al baile.

Esta idea le perseguía sin cesar; parecía que aquellas horas preciosas de la noche destinadas al placer, las reclamaba el deber; que mas valia no dormir para estudiar un negocio del cual dependia la suerte de una

día las virtudes y los talentos del padre: la otra casi igualaba á su madre en gracia y en bondad.

Mr. de la Faluere amaba el retiro. Los placeres del gran mundo tenian para él pocos atractivos; sin embargo, por complacer á su esposa sabía sufrir como una necesidad lo que otros muchos buscan como una diversion. Se presentaba en sociedad resignándose de buen grado á ser amable.

Después volvía á su retiro, que el contraste le hacia mas querido.

Había prometido á su esposa llevarla una noche al baile, y quiso cumplir su promesa.

Estaba encargado por la compañía de hacer la informacion de un proceso importante. Se trataba de una herencia de veinte mil libras de renta que se disputaban dos parientes. Uno de ellos era un rico negociante extranjero que había venido á Rennes con motivo de este pleito, y que deslum-

UN MAGISTRADO.

NOVELA TRADUCIDA DEL FRANCÉS

POR

LA SRTA. DOÑA ANIANA DEL VALLE.



BADAJOS.—1867.

Imprenta de Arteaga y compañía,
Madalena 3.

número 11 de esta amena publicación, que ya hemos recomendado a nuestro lectores.

He aquí el sumario del número a que aludimos.

«El camino de la dicha» (continuación), por la Señora Simón de Marco.—«A la muerte de Jesús» poesía por Lama que de Noboa.—«Los niños» (conclusión) por J. Ramírez.—«La muerte de Jesús» poesía por R. de la Orden.—«El Tesoro de la casa» (conclusión) por Barr.—«La cruz» por Miguez.—«Labores por Pamela»

Con ese número se ha repartido una lámina de labores y un pliego de la *Galería de mujeres célebres*.

Editor responsable, ANTONIO M. PRADO.

Se halla de venta en la calle de la Sal número 19 piso bajo, una bonita máquina de coser ropa blanca, que se dará por el ínfimo precio de 360 reales. Puede verse en dicha casa a todas horas del día.

INTERESANTE.

En la librería de Fonseca, calle de los Padres número 28, se han recibido los efectos y obras siguientes:

Libros en blanco, rayados, y en folio y en cuarto, de esmerada encuadernación, a precios arreglados.

Cuadernos ídem en 4.º y en 8.º

Carpetas de charol labradas y mate. Pupitres con cerradura.

Estampas de varias imágenes para escapularios, a cuatro cuartos una y 3 reales docena.

El cielo en 1867. Calendario de Joaquín Yagüe, conocido por el antiguo y primitivo Zaragozano, a cinco, seis y ocho cuartos.

Calendario Mariano para 1867, por D. José Escola, con las observaciones atmosféricas de Yagüe, 4 rs.

Almanaque de la risa, 4 rs.

Album del buen humor, 6 rs.

Nuevo secretario universal, colección completa de modelos de cartas para el uso de todas las clases sociales, escritas por una sociedad de literatos 6 rs.

Atlas geográfico universal, con 18 mapas iluminadas, publicado por Palucie y aprobado como obra de texto, 12 reales.

Ancora de salvación, completo devocionario, en piel de color 8 rs.

Id. id. en corte dorado. 12 rs.

Id. id. en tafete, corte dorado, orlas y magníficas laminas en hacero, 19 rs.

Nuevo devocionario para las *Hijas de María*: contiene reglas, meditaciones para los días de congregación y novena, 4 rs.

La devoción de San José, establecida por los hechos, 8 rs.

Día feliz en obsequio al Sagrado corazón de Jesús, 10 rs.

Cartas a un esceptico, por Balmes, 16 rs.

El Criterio, por id., 16 rs.

Instrucción de la juventud, 16 rs.

Guía de pecadores, por D. Luis de Granada, 16 rs.

Ensayos sobre el Panteísmo en las sociedades modernas, un tomo en 4.º mayor, pasta, 18 rs.

PLAZA DE TOROS DE BADAJOZ.

El día 28 de Abril próximo a las once de su mañana y en la casa de D. José Pérez Martínez, calle de Trinidad número 30, tendrá lugar la subasta para el arriendo de dicha Plaza, bajo las condiciones que expresa el pliego que desde esta fecha se halla de manifiesto en la del Secretario de la Junta de gobierno, sita en la plaza de San Andrés número 1, piso principal. Badajoz 28 de Marzo de 1867.—El Presidente, José Pérez Martínez.—El Secretario, Vicente Falcato.

APROVECHAMIENTOS.

Los Sres. grangeros de Potros de esta Capital, acomodan en los Prados de Caballos de los mismos, hasta el número de treinta y seis bueyes por los meses de Abril y Mayo, al precio de 30 reales mensuales por cada uno. Al que le conviniere puede entenderse con D. José Marcos, calle de San Juan, número 24.

La librería de Fonseca, Padres 28, ha recibido de Madrid y Barcelona, gran surtido de *Camino recto y seguro para llegar al Cielo*, *Ancora de salvación* única y legítima, compuesta por el padre Mach; otras varias clases de devocionarios con la Semana Santa; con impresión clara y hasta para vista cansada, sus encuadernaciones esmeradas, desde la pasta ordinaria hasta el marfil y la nácar; los precios arreglados al mérito de cada clase.

INTERESANTE.

En la calle de Santo Domingo número

46, casa de Don Vicente Silva profesor de cirugía, hay vacuna muy buena.

Las personas que necesiten y quieren aprovecharse de este auxilio, pueden entenderse con dicho Señor, que pasa también a domicilio para poner la vacuna, tan pronto como se le pase aviso.

A LOS PADRES DE FAMILIA.

Gimnasia ortopédica higiénica, calle de Bodegas número 6.

Acaba de establecerse en dicha casa, una academia de gimnasia para ambos sexos. Será inútil decir las grandes ventajas de estas academias donde se desarrollan las fuerzas de la juventud.

Los ejercicios tienen lugar cada día, de las siete hasta las nueve de la noche.

Clases para los niños, lunes, miércoles, viernes.

Clases para las niñas, martes, jueves, sábado.

Precio, 20 rs. adelantados.

En la calle del Doctor Lobato, cochera que fué de la fonda de las tres Naciones, se venden varios objetos de madera, entre ellos una mesa de caoba ochavada, suficiente para que en ella escriban dos ó tres personas; tres ídem de idem mas pequeñas, y uno tres ó cuatro carros de paja almacenados en dicha cochera. Pueden verse esos muebles de 10 a 12 de la mañana y a otras horas. Las personas que gusten examinarlos pueden avistarse con el dueño, en la calle de Bodegas número 13.

LA IBERICA.

Establecimiento de tabacos habanos al por menor.

Gran surtido de cigarros puros de varias clases y tamaños, cajetillas de cigarrillos de papel, picadura superior en paquetes de dos libras.—Ídem en paquetes de una libra.—Ídem de media.—Ídem de 2 onzas.

También hay un abundante surtido de papel y sobres para cartas de varias clases y tamaños.

Libros en blanco rayados.—Tarjetas para felicitaciones de visita y se limpian en relieve.

Abundante surtido de vinos generosos, y toda clase de licores.

Latas de pescados en conserva de todas clases.—Otras de pimientos, tomates, espárragos y otras varias.—Salechichon superior, y manteca legítima de flamias.

Calle del Granado número 6, Badajoz.

CHOCOLATE

De la acreditada fábrica de D. Manuel Montero y Gonzalez, de Villanueva de la Serena: lo hay de todos precios en el establecimiento de la Paloma, único depósito en esta capital.

Se han extraviado tres palomas de pico corto, color de chocolate, cuello negro, y cola blanca.

La persona que las presente en la calle de la Sal número 22 recibirá una gratificación.

ARRIENDO.

Por tiempo de 4 años a contar desde el día 24 de Setiembre venidero, se arrienda a puro pasto la dehesa llamada Maldegollada, incluso lo que se titula Retamalejo, término de la villa de Guareña, propia del Sr. Conde de la Torre del Fresno y de su hermana Doña Dolores Fernandez Marquestas, para el precio anual de 28500 rs. y pago de contribuciones: quien quisiere hacer proposiciones se le admitirán hasta el día 2 de Junio que tendrá lugar el remate de 11 a 12 de la mañana en la casa de D. Joaquín Paulino y Chacou, vecino de Badajoz, morador, calle del Gobernador, número 9.

CHOCOLATE

de la Compañía Colonial, tan conocido por sus excelentes cualidades. Lo hay de varias clases.

Depósito de camas de hierro a precios sumamente arreglados.

Calle de San Juan, casa comercio de Don Antonio Alvarez.

Imprenta de la señora viuda de Arteaga y Compañía, Magdalena 3.

UN MAGISTRADO.

Entre los consejeros del parlamento de Bretaña, se distinguía Mr. de la Faluere por su talento superior y por su severa prebidad.

Profundamente versado en la ciencia de las leyes, dotado de una penetración igual a su amor por el estudio, infatigable en el ejercicio de sus deberes, este magistrado era el oráculo de la compañía y la honra de su provincia.

Además de ser feliz por la consideración pública, lo era en su interior por sus propias virtudes y por las de su familia.

Su mujer que le amaba con ternura le habia dado dos hijos, Carlos y Adelaida; el uno parecia destinado a reproducir un

familia, que no para entregarse a una alegría ardiente que aturdiendo la cabeza no llega hasta el corazón.

Mientras se entregaba a estas reflexiones, Mad. la Faluere entró en el gabinete dispuesta a vestirse para el baile y gozando ya de antemano el placer de que iba a disfrutar. Por lo tanto no quiso turbar la alegría de su esposa, alejó de sí aquel importuno arrepentimiento, y se dispuso a salir con ella.

Sin embargo, la información que debia leer al día siguiente en el tribunal apenas estaba empezada.

Llamó a un anciano jurisconsulto que le servia a veces de secretario, y que tanto por su probidad como por su capacidad, le merecia una completa confianza. Le instala en su gabinete, le entrega los papeles pertenecientes al negocio, se lo explica, indicándole al mismo tiempo los libros que era preciso consultar, le entrega el prin-